

ajoute que la Compagnie de la Baie d'Hudson est menacée, peut-être de ruine, par cette concurrence imprévue. Mais outre les coureurs Anglo-Canadiens, qui explorent depuis longtems ces contrées, les indigènes sont assez rapprochés de la côte N. O. pour être en relation avec les autres traitans anglais.

“ Et la compagnie Russe se soutient en prospérité. C'est sur son territoire et dans l'Océan pacifique, au-delà du 44e. degré de latitude, qu'abonde encore la loutre, dont la peau ou robe se vend à la Chine de 40 à 70 dollars. Depuis son incorporation jusqu'à 1831, c'est-à-dire en 34 ans, cette compagnie a exporté en fourrures pour plus de 15 millions de roubles: les douanes de la Chine ont reçu d'elle 3,850,000 roubles. Le *Kutusow*, sorti de Cronstadt le 7 septembre 1816, et parti de la Nouvelle-Archangel le 26 novembre 1818, ne rentra dans la Baltique, par le cap de Bonne-Espérance, que le 5 septembre 1819, avec une cargaison de pelleteries valant plus d'un million de roubles. On porte les bénéfices de cette compagnie, tous les frais déduits, à près de 300 pour 100. Elle a alloué 57,000 roubles pour la construction d'un hospice dans l'île de Sitka. Enfin ses actions, au nombre de 800, sont montées de 500 à plus de 720 roubles.\*

“ Cependant les cultures s'étendent dans le nord de l'Amérique; les tribus chasseresses s'affaiblissent; castors, loutres, ours, les espèces pour les meilleures fourrures, diminuent. Le territoire de Labrador et les environs du golfe Saint-Laurent sont exploités par la compagnie anglaise des Postes du Roi. De la Baie d'Hudson jusqu'aux grands lacs s'étend le territoire de la compagnie la plus puissante, et que toutes les autres ne pourraient pas égaler. Son directeur est en même temps commandant de ces vastes contrées. Environ 1,000 individus habitent proche la rivière *Assiniboia*, qui n'a pas moins de 500 milles. Le sol, trop peu boisé, convient aux céréales: après un hiver long, rigoureux, il est couvert de bétails: de fortes chaleurs mûrissent parfaitement les moissons. Le Fort William, sur la côte nord du lac Supérieur, est l'entrepôt principal des fourrures, le grand marché, depuis le mois de mai jusqu'à la fin d'août. On extrait de la peau des bisons une laine dont le drap fabriqué à Londres est recherché. M. le major Long avait remarqué le mélange de la population, des Suisses, des Ecos-sais, des groupes d'Indiens, ou oisifs ou occupés seulement de la pêche, et des Canadiens-Français. Le Nouveau-Monde a reçu partout des réunions semblables.” *Tableau statistique et politique des deux Canadas.*

“ A la chasse, les sauvages sont infatigables, quoique dans un

---

\* La compagnie de la Baie d'Hudson a obtenu dernièrement de la compagnie Russe, pour la somme de 6,400 liv. st. par année, le privilège exclusif de fréquenter les baies, ports, havres et rivières du territoire russe en Amérique, avec le droit d'y construire des forts et d'y établir des comptoirs pour commercer avec les sauvages. Le bail est fait pour dix ans, dit-on, à dater de Janvier dernier.